

ABSTRAK

Rozzana Erziaty, 180311020041, *Optimalisasi Pemberdayaan Aset Pertanian Mualaf Dayak Meratus di Dusun Papagaran, Desa Patikalain, Kecamatan Hantakan, Kalimantan Selatan*. Pembimbing I, Prof. Dr. Hj. Masyithah Umar, M.Hum Pembimbing II, Prof. Dr. H. Akhmad Fauzi Aseri, M.A. Disertasi Pascasarjana, Universitas Islam Negeri Antasari Banjarmasin, 2024

Kata Kunci: Optimalisasi aset pertanian, pemberdayaan mualaf Dayak Meratus, pengenalan komoditas baru, Pemuda Muhammadiyah

Pemberdayaan berbasis aset lokal adalah strategi inovatif untuk mengatasi masalah sosial, ekonomi, dan lingkungan, sekaligus mendukung pembangunan inklusif dan berkelanjutan. Penelitian ini bertujuan menemukan model pemberdayaan ideal untuk meningkatkan dan mengoptimalkan aset pertanian mualaf Dayak Meratus di Dusun Papagaran, Desa Patikalain, Kalimantan Selatan. Penelitian kualitatif ini menggunakan pendekatan Participatory Action Research (PAR) dan etnografis, melibatkan 27 mualaf serta 6 partisipan kunci, termasuk tokoh desa, kelompok tani, dan organisasi keagamaan. Data dianalisis secara tematik dengan pendekatan SWOT untuk menghasilkan pemahaman komprehensif terkait efektivitas program pemberdayaan.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa dari 8 kelompok tani aktif dengan 149 anggota, 18,12% atau 27 orang adalah petani Muslim. Temuan model pemberdayaan SYARMOTEK yang dikembangkan dalam penelitian ini mengintegrasikan tiga aspek utama pemberdayaan yaitu: syariah, modal (fisik, manusia, sosial ekonomi, dan budaya), serta teknologi. Analisis SWOT menemukan bahwa kelemahan (W) akses terbatas terhadap teknologi modern, kurangnya keterampilan dalam pengelolaan pertanian, keterbatasan pendanaan untuk pengembangan pertanian (T) fluktuasi harga komoditas pertanian, perubahan iklim di pegunungan Meratus, peluang kemitraan dengan pasar lokal dan regional (S) pengetahuan tradisional dalam pertanian berkelanjutan, aset budaya lokal sebagai keunikan, kepemilikan lahan subur yang luas (O) permintaan pasar untuk produk pertanian organik, dukungan pemerintah dan lembaga non-pemerintah seperti organisasi Muhammadiyah sebagai pendampingan para petani mualaf, peluang kemitraan dengan pasar lokal sehingga kelemahan-kelemahan tersebut dapat ditekan dalam jangka panjang.

Rekomendasi penelitian ini adalah supaya dilakukan sosialisasi penerapan model SYARMOTEK kepada komunitas mualaf Dayak Meratus melalui strategi pemberdayaan yang berfokus pada optimalisasi peluang dan penguatan aspek-aspek kelemahan, guna meningkatkan efektivitas penggunaan modal pertanian mualaf Dayak Meratus.

ABSTRACT

Rozzana Erziaty, 180311020041, *Optimization of Emempowermentment of Agricultural Assets of Dayak Meratus Converts in Papagaran Hamlet, Patikalain Village, Hantakan Subdistrict, South Kalimantan*. Advisor I, Prof. Dr. Hj. Masyithah Umar, M.Hum. Advisor II, Prof. Dr. H. Akhmad Fauzi Aseri, M.A. Doctoral Dissertation, Antasari State Islamic University Banjarmasin, 2024.

Keywords: *Optimization, Emempowermentment, Agricultural Assets, Dayak Meratus Converts, Papagaran Hamlet*

Asset-based empowerment is an innovative strategy to address social, economic, and environmental challenges while supporting inclusive and sustainable development. This study aims to identify an ideal empowerment model to enhance and optimize agricultural assets for Dayak Meratus Muslim converts in Dusun Papagaran, Patikalain Village, South Kalimantan. This qualitative research employs a Participatory Action Research (PAR) and ethnographic approach, involving 27 Muslim converts and 6 key participants, including village leaders, farmer groups, and religious organizations. Data were analyzed thematically using the SWOT framework to provide a comprehensive understanding of the effectiveness of empowerment programs.

The research findings reveal that out of 8 active farmer groups with 149 members, 18.12% or 27 individuals are Muslim farmers. The empowerment model SYARMOTEK, developed through this study, integrates three key aspects of empowerment: Sharia principles, capital (physical, human, social-economic, and cultural), and technology. The SWOT analysis identifies weaknesses (W) such as limited access to modern technology, lack of skills in agricultural management, and restricted funding for agricultural development. Threats (T) include fluctuating agricultural commodity prices and climate change in the Meratus mountains. Strengths (S) include traditional knowledge in sustainable agriculture, local cultural assets as a unique identity, and extensive fertile land ownership. Opportunities (O) include market demand for organic agricultural products, government and NGO support (e.g., Muhammadiyah's assistance), and partnerships with local and regional markets. These opportunities can mitigate weaknesses in the long term.

This study recommends socializing the implementation of the SYARMOTEK model to the Dayak Meratus Muslim convert community through empowerment strategies focusing on optimizing opportunities and strengthening weak aspects to enhance the effectiveness of agricultural capital utilization among the Muslim converts of Dayak Meratus.

مستخلص البحث

روزانا إيرزياتي. رقم قيد الطالبة: 180311020041، زيادة كفاءة تمكين الأصول الزراعية للمسلمين الجدد من قبيلة داياك ميراتوس في قرية باباغاران، بلدية باتيكالان، منطقة هنتكان، كاليمانتان الجنوبية. المشرفة الأولى: البروفسورة الدكتورة الحاجة. مسيطرة عمر، المشرف الثاني: البروفسور الدكتور الحاج، أحمد فوزي عسيري. رسالة الدكتوراة، الدراسات العليا جامعة أنتساري الإسلامية الحكومية بنجرماسين، 2024.

الكلمات المفتاحية: الاستغلال الأمثل للأصول الزراعية، تمكين المسلمين الجدد من قبيلة داياك ميراتوس، التعريف بالسلع الجديدة، شباب المحمدية.

يعتبر التمكين القائم على الأصول المحلية استراتيجية مبتكرة لحل القضايا الاجتماعية والاقتصادية والبيئية، مع دعم التنمية الشاملة والمستدامة. يهدف هذا البحث إلى إيجاد نموذج تمكين مثالي لتحسين وتحقيق أقصى استفادة من الأصول الزراعية للمسلمين الجدد من قبيلة داياك ميراتوس في قرية باباغاران، بلدية باتيكالان، كاليمانتان الجنوبية. يعتمد هذا البحث النوعي على نهج البحث العملي التشاركي (PAR) والنهج الإثنوغرافي، وقد شمل البحث 27 مسلمًا جديدًا بالإضافة إلى 6 مشاركين رئيسيين، بما في ذلك شخصيات قبلية من القرية، مجموعة من الفلاحين، والمنظمات الدينية. يتم تحليل البيانات بشكل موضوعي باستخدام منهجية SWOT (اختصار للكلمات *Strengths, Weaknesses, Opportunities, and Threats*) والتي تعني (عوامل القوة، عوامل الضعف، الفرص، والتهديدات الممكنة) لإنتاج فهم شامل يتعلق بفعالية برامج التمكين.

أظهرت نتائج البحث أن من بين 8 مجموعات فلاحين نشطة تضم 149 عضوًا، هناك 18.12% أي 27 شخصًا هم مزارعون مسلمون. يدمج نموذج التمكين

SYARMOTEK الذي تم تطويره في هذا البحث ثلاثة جوانب رئيسية للتمكين، وهي: الشريعة، ورأس المال (المادي، البشري، الاجتماعي - الاقتصادي، والثقافي)، والتكنولوجيا. أظهرت تحليل *SWOT* أن نقاط الضعف (*W*) يتمثل في محدودية الوصول إلى التكنولوجيا الحديثة، نقص المهارات في إدارة الزراعة، والتمويل المحدود للتنمية الزراعية، بينما التهديدات (*T*) تشمل تقلبات أسعار السلع الزراعية، وتغيرات المناخ في جبال ميراتوس. أما نقاط القوة (*S*) فتتمثل في الشراكات مع الأسواق المحلية والإقليمية، والمعرفة التقليدية في الزراعة المستدامة، والأصول الثقافية المحلية باعتبارها ميزة فريدة، وملكية الأراضي الخصبة الصالحة للزراعة. أما الفرص (*O*) فتتمثل في الطلب السوقي على المنتجات الزراعية العضوية، والدعم الحكومي والمنظمات غير الحكومية مثل منظمة المحمدية التي تقدم الدعم للمزارعين من المسلمين الجدد، وكذلك فرص الشراكة مع الأسواق المحلية بحيث يمكن تقليص نقاط الضعف هذه على المدى الطويل.

يوصى هذا البحث بضرورة إجراء توعية حول تطبيق نموذج شيرموتيك للمجتمع المسلم الجديد من قبيلة داياك ميراتوس من خلال استراتيجية التمكين التي تركز على تحسين الاستفادة من الفرص وتعزيز الجوانب الضعيفة، بهدف زيادة فعالية استخدام رأس المال الزراعي للمزارعين من المسلمين الجدد من قبيلة داياك ميراتوس.